

Diario Q Latino

135 años Informándote y seguimos



www.diariocolatino.com



facebook.com/diariocolatino-derl



@DiarioColatino

BRP convoca a marcha multitudinaria este 25 de enero

Información Pág. 3

DON ANDRÉS ES UN ADULTO MAYOR QUE TODA SU VIDA HA VIVIDO EN EL CANTÓN SAN FRANCISCO ÁNGULO. ÉL, AL IGUAL QUE SUS VECINOS, TEMEN QUE EL RELLENO SANITARIO AFECTE LA SALUD DE LOS NIÑOS DE LA COMUNIDAD; POR ESO, PIDEN AL GOBIERNO QUE Tome CONCIENCIA ANTE LA MAGNITUD DE LAS AFECTACIONES.

FOTO DIARIO Co LATINO / SAÚL MÉNDEZ.



INFORMACIÓN NACIONAL

FGR detiene a 7 personas acusadas de desfalcar una institución financiera en la zona oriental



INFORMACIÓN INTERNACIONAL

Cinco demócratas del Congreso de EEUU en la mira

Pobladores de San Francisco Angulo rechazan negociación por proyecto de relleno sanitario



Don Andrés es un adulto mayor que toda su vida ha vivido en el cantón San Francisco Angulo. Él, al igual que sus vecinos, temen que el relleno sanitario afecte la salud de los niños de la comunidad; por eso, piden al gobierno que tome conciencia ante la magnitud de las afectaciones. Foto Diario Co Latino / Saúl Méndez.

Saúl Méndez
Colaborador

Habitantes de la comunidad San Francisco Angulo, en el distrito de Tecolula, departamento de San Vicente, denunciaron que el pasado 12 de enero representantes de la empresa CYEEM-SAL continuaron con presuntos actos de hostigamiento contra pobladores que se oponen al proyecto de relleno sanitario.

Según la comunidad, la empresa ha intentado entablar negociaciones con los habitantes, ofreciendo dádivas a cambio de permitir la conti-

nuidad de la tala y la construcción del relleno sanitario en la zona.

“Como pudo observarse en la reunión sostenida entre la comunidad y representantes de la empresa, la población fue clara en que no permitirá la instalación del basurero. Sin embargo, persiste la insistencia: ya han ingresado maquinaria para continuar con la tala y la destrucción del medio ambiente. Incluso, el 23 de diciembre, la empresa intentó ingresar a medianoché con un tractor, pero la comunidad lo impidió. Desde entonces, los habitantes mantienen resguardado el terreno”, informa-

ron voceros comunitarios.

Pese a los intentos de la empresa, la comunidad ha manifestado que no van a permitir de que se construya este basurero que está siendo impulsado por la Asociación de Municipios Los Nonualcos, que son varios distritos que componen esta asociación de municipios que pretenden llenar este espacio de basura durante 50 años.

Por su parte, el Movimiento por la Defensa de la Tierra y los Recursos Naturales de San Francisco Angulo presentó el pasado 5 de enero la información requerida por la Cámara Ambiental de Segunda Instancia, con el obje-

(PDDH) en 2018.

Los pobladores recordaron que existen antecedentes jurídicos que respaldan su oposición y reiteraron que la comunidad se mantiene organizada para exigir el respeto a la resolución de la PDDH. Asimismo, demandaron que la Asociación de Municipios Los Nonualcos cese su intención de intervenir el territorio y detenga el hostigamiento contra la comunidad.

La comunidad también denunció intentos de soborno por parte de la empresa. “Han buscado acercarse a personas específicas, pero la comunidad está cohesionada. A pesar de estos ofrecimientos, tenemos claro que no vamos a permitir la construcción del relleno sanitario ni del basurero en la zona”, concluyeron.

Pese a los intentos de la empresa, la comunidad ha manifestado que no van a permitir de que se construya este basurero que está siendo impulsado por la Asociación de Municipios

BRP convoca a marcha multitudinaria este 25 de enero

“Es una oportunidad para hacer un llamado a las instituciones que fueron creadas para la defensa de los derechos humanos y la construcción de una nación basada en la convivencia y la paz, pero también para plantear la necesidad de repensarnos como sociedad. Es necesario expresarnos”

Saúl Méndez
@DiarioCoLatino /
Colaborador

El Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), integrado por diversas organizaciones sociales, sindicales, comunitarias, campesinas, cooperativas y estudiantiles, hizo un llamado a los distintos sectores sociales a coordinar e impulsar la movilización convocada para el domingo 25 de enero, en el marco del aniversario de la firma de los Acuerdos de Paz.

La organización convocó a concentrarse a partir de las 8:00 de la mañana, con un recorrido desde el Parque Cuscatlán hasta el Centro Histórico de San Salvador, para exigir el cese de las violaciones a los derechos laborales, la libertad de las personas presas por motivos políticos, la detención de los despidos injustificados, el fin de los despojos de tierras y la depredación ambiental, así como la no

privatización de la salud.

María Inés Dávila, vocera del Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), afirmó que la movilización busca impulsar una propuesta conjunta, democrática y popular, orientada a la construcción de una sociedad con verdadera paz, justicia y dignidad.

“Es una oportunidad para hacer un llamado a las instituciones que fueron creadas para la defensa de los derechos humanos y la construcción de una nación basada en la convivencia y la paz, pero también para plantear la necesidad de repensarnos como sociedad. Es necesario expresarnos”, señaló.

Dávila subrayó que la convocatoria incluye a diversos sectores de la población, no únicamente a quienes han sido directamente afectados por despidos o desalojos. “Participan las personas que han perdido sus empleos, quienes han sido expulsadas al trabajo informal, las comunidades rurales que enfrentan dificultades en la producción agropecuaria, estudiantes de



La movilización busca visibilizar el desmantelamiento de las estructuras sociales, como el cierre de escuelas, el debilitamiento del sistema de salud y la amenaza de privatización de servicios esenciales. Foto Diario Co Latino / Saúl Méndez

distintos niveles educativos que han visto deteriorarse sus condiciones de formación, así como familias que enfrentan a diario el incremento en el costo de los alimentos y el deterioro del sistema de salud. Es una convocatoria para todas las personas”, concluyó.

“También convocamos a los sectores artísticos, que han visto deteriorarse los espacios culturales necesarios para expresarse y para contribuir a la construcción de la identidad de la sociedad salvadoreña”, agregó.

El BRP sostuvo que el año 2025 ha puesto en evidencia que El Salvador atraviesa una crisis profunda y estructural, derivada de un modelo económico excluyente y de un régimen autoritario que concentra el poder político y económico en beneficio de una minoría, mientras la mayoría de la población enfrenta condiciones de precariedad.

Por su parte, Francisco Omar Parada, vocero del Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), explicó que la manifestación también busca señalar las injusticias del plan económico del Gobierno, el cual ha provocado despidos injustificados de miles de trabajadoras y trabajadores, especialmente en el sector público, lo que ha incrementado el desempleo, la informalidad y la migración forzada.

“Al mismo tiempo, los salarios y las pensiones se han visto seriamente deteriorados por el alto costo de la vida, mientras el Gobierno continúa otorgando privilegios a los grandes capitales. La riqueza se concentra en pocas manos y la pobreza se expande”, advirtió.

“El discurso oficial sobre el crecimiento económico no refleja la realidad que vive la mayoría de la población. Ese crecimiento

se concentra en sectores controlados por grupos de poder, mientras la producción agropecuaria, la industria nacional y la economía popular permanecen en retroceso. A esto se suma una deuda pública que supera los 34 mil millones de dólares, comprometiendo el futuro del país”, lamentó.

“Como BRP, invitamos a todo el pueblo y a las organizaciones sociales a movilizarnos y a impulsar una propuesta verdaderamente democrática. Les esperamos este 25 de enero, a partir de las 8:00 de la mañana, desde el Parque Cuscatlán. Marchamos para defender nuestros derechos y para decir basta al autoritarismo”, expresó el BRP.

“El pueblo trabajador necesita salarios dignos, estabilidad laboral y derechos, no propaganda”, concluyó la organización.

Asamblea aprueba reformas a Ley de Servicios Internacionales para cambiar requisitos en inversión y empleo

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Con 57 votos a favor, la Asamblea Legislativa aprobó reformas a la Ley de Servicios Internacionales con el fin, según el oficialismo, de atraer inversión y generar empleo.

Según el oficialismo, las reformas a la normativa regulan el establecimiento y funcionamiento de parques y centros de servicio, así como los beneficios y responsabilidades de los titulares de empresas que desarrollen, administren u operen en los mismos.

Con ello, se permitirá "garantizar" el incremento de la inversión nacional y extranjera que promueva la ampliación de inversiones existentes, y potencie la competitividad y productividad de El Salvador.

Los cambios permitirán que una misma empresa pueda desarrollar más de una actividad y actualizar los requisitos de inversión mínima y generación de empleo, para empresas que deseen calificar como usuarios directos o centros de servicios.

Según las actualizaciones al marco legal, las personas jurídicas

nacionales o extranjeras que deseen calificar como usuarios directos para prestar servicios de procesos empresariales en parques de servicios, deberán realizar una inversión mínima de \$150,000 en activos desde los primeros seis meses de operaciones y generar al menos diez empleos permanentes.

Las modificaciones establecen requisitos específicos para que los servicios médico-hospitalarios y de atención a ancianos y convalecientes puedan operar como usuarios directos en parques de servicios.

Los servicios médico-hospitalarios deberán contar con una inversión mínima de un millón de dólares en activos desde el primer año de operaciones, al menos diez empleos permanentes, edificaciones de un mínimo de 4,000 m², un plan de negocios y el cumplimiento de las normas de seguridad médica-hospitalaria.

Lo anterior aplicará para proyectos que se destinan a la prestación de servicios para tratamiento de enfermedades con intervención quirúrgica o sin ella, así como servicios de medicina general y odontológicos.

Mientras que los servicios de atención a ancianos y convalecientes



Con las reformas, según el oficialismo, se busca fortalecer la competitividad del país, facilitar la ampliación de proyectos y actualizar los requisitos para empresas de servicios, parques y centros especializados. Foto: Diario Co Latino / Cortesía

deberán realizar una inversión mínima de \$250,000 desde el primer año de operación y diez puestos de trabajo.

En cuanto a los servicios de procesos empresariales, tecnologías de información y cinematografía, la normativa señala que las personas jurídicas, nacionales o extranjeras que soliciten ser calificadas deberán cumplir con varios requisitos.

La ley exige una inversión mínima de \$250 mil desde los prime-

ros seis meses de operaciones, destinada a capital de trabajo y activos fijos. Además, deberán generar al menos 20 empleos permanentes, contar con un contrato escrito por un período mínimo de seis meses y presentar un plan de negocios. En el caso de los servicios médico-hospitalarios que operen bajo la figura de centros de servicios, deberán realizar una inversión mínima de \$2,000,000 en activos fijos desde el primer año de operaciones, espe-

cialmente para proyectos enfocados en tratamientos médicos, quirúrgicos, medicina general y servicios odontológicos. Estas empresas deberán generar al menos 15 empleos permanentes.

Para los centros de servicios dedicados a la atención de ancianos y convalecientes, la ley establece una inversión mínima de \$500 mil en capital de trabajo y activos fijos, la generación de al menos 15 empleos permanentes desde el primer año y la presentación de un plan de negocios.

Asimismo, los servicios especializados para aeronaves que busquen calificar bajo este régimen deberán invertir un mínimo de \$500 mil en activos fijos y capital de trabajo y generar no menos de 50 empleos permanentes. Las modificaciones contemplan la regulación de las áreas verdes dentro de los parques de servicios, para que estas deban representar el 30 % del área total, permitiendo que hasta un 20 % se ubique fuera del parque, siempre que cumpla con criterios de compensación ambiental y cuente con las autorizaciones de las autoridades competentes en ordenamiento territorial y construcción.

FGR detiene a 7 personas acusadas de desfalcar una institución financiera en la zona oriental

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

La Fiscalía General de la República (FGR) capturó a siete personas acusadas de desfalcar a una institución financiera de la zona oriental. Son aproximadamente \$95 mil los que extrajeron de la institución, según lo informó.

El ministerio público fiscal junto con la Policía Nacional Civil (PNC) realizaron los allanamientos a viviendas durante la madrugada en diferentes sectores de San Miguel y La Unión y se capturaron a siete personas vinculadas con el desfalco.

Durante el procedimiento,

se incautaron celulares, documentos y otro tipo de elementos que serán de utilidad durante las investigaciones, señaló el ente fiscal.

Según las investigaciones, señaló la FGR, los acusados operaban en diferentes etapas: durante la primera fase, conformaban grupos de tres personas, quienes se encargaban de recolectar los documentos de identidad y de emitir la documentación falsa para presentarla en la institución.

Luego, los procesados reclutaban personas que colaboraban para obtener los financiamientos. Por último, se presentaban al lugar para actuar como interesados en obtener

productos financieros. Con esa modalidad, se hicieron acreedores de 19 créditos de \$5,000.00 cada uno.

De ese dinero, señaló la FGR, pagaban la mitad a las personas que les colaboraban y en otros casos les entregaban una compensación simbólica de \$100, por facilitar documentos. Son aproximadamente 95,000.00 dólares los que extrajeron de la institución.

Los detenidos fueron identificados como José Amílcar Flores, María Lorena Fuentes, Keenia Leticia Sánchez Fuentes, Carlos Alexis Sánchez Arévalo, Jessica Elizabeth Chicas Gutiérrez, Marvin Alexis Fuentes Flores y José Luis Ramos Díaz. To-



La FGR realiza los operativos en San Miguel y La Unión para capturar a 7 personas acusadas de desfalcar a una institución financiera. Foto: Diario Co Latino/Cortesía

das las personas serán procesadas por falsedad ideológica, uso y tenencia de documentos falsos y estafa.

En los próximos días, la Fis-

calía General de la República los presentará ante los tribunales correspondientes para que enfrenten la justicia.

“Cuando llegamos tuvimos que cambiar todo: Corte, jueces, fiscales, leyes, Asamblea”: Nayib Bukele

**Redacción
Nacionales
@DiarioCoLatino**

El presidente de la República, Nayib Bukele, dijo en Costa Rica que cuando asumió la Presidencia en 2019, encontró “un Estado fallido”, y se tuvieron que hacer los cambios en las instituciones y órganos de Estado para sentar una base y construir un “país seguro”.

“Nosotros teníamos un Estado fallido y cuando nosotros llegamos tuvimos que cambiar todo: corte, jueces, fiscales, leyes, Asamblea, en elecciones por supuesto. Todos dijeron: resultados avalados, resultados correctos, el partido del presidente tuvo mayoría calificada en la Asamblea y así pudimos hacer los cambios que teníamos que hacer”, comentó el mandatario, en referencia a



Bukele y Chaves lucen vestimenta parecida durante la colocación de la primera piedra de la cárcel que se construirá en Costa Rica. Foto: Diario Co Latino/Cortesía

que luego de dos años al mando de la Presidencia, Nuevas Ideas llegó al poder en la Asamblea e hizo cambios en el sistema judicial y en el ministerio público.

Las declaraciones las brindó durante la conferencia de prensa que brindó junto a su homólogo, Rodrigo Chaves, de Costa Rica. Los jefes de Estado pon-

drían la primera del Centro de Alta Contención del Crimen Organizado (CACCO), una cárcel inspirada en el modelo que impulsa en El Salvador para combatir a las pandillas.

“Estamos aquí porque la inseguridad es un problema que, cuando se deja crecer, termina dañándolo todo. Cuando la in-

seguridad avanza, se cae el trabajo, se complica la educación, se frena la economía. La gente deja de salir, los negocios cierran temprano, la inversión se va y el turismo desaparece”, comentó Bukele.

Bukele enfatizó que cuando la delincuencia “se toma el país”, la criminalidad llega a ser “un gobierno paralelo”. “La dictadura del crimen es la verdadera dictadura que vivía El Salvador, incluso la dictadura del crimen tenía más control del territorio que el gobierno oficial, que era un gobierno incapaz y cómplice de la criminalidad”, dijo.

Es, entonces, que Bukele habla sobre cómo los gobiernos anteriores al suyo fueron “incapaces” de combatir el crimen. En 2019, explicó Bukele, se dio un giro a la política y se trabajó para convertir al país en el “más seguro del Hemisferio Occidental”. Es entonces que, “El Salvador ofrece compartir su expe-

riencia para el combate a la criminalidad”.

Sin embargo, esto se ha visto opacado por los múltiples señalamientos al Gobierno de Bukele de pactar con las pandillas para reducir los homicidios. También, en el régimen de excepción se han violentado los derechos humanos de miles de personas que nada tienen que ver con pandillas; esto pese a que diversas organizaciones de sociedad civil tanto nacionales como internacionales se lo han hecho saber.

En 2019, explicó Bukele, se dio un giro a la política y se trabajó para convertir al país en el “más seguro del Hemisferio Occidental”.

Inauguran pintura de tanque de agua potable en comunidad Dos Puertas, Sonsonate Norte

**Saúl Méndez
@DiarioCoLatino / Colaborador**

La comunidad Dos Pueras, cantón Cuyuapa, distrito de Santa Catarina Masahuat, municipio de Sonsonate Norte, realizó la inauguración de la pintura del tanque de almacenamiento y distribución de agua potable, una acción que fortalece el Sistema Comunitario de Agua Potable

y beneficia directamente a más de 140 familias de la zona.

Según la Asociación de Ayuda Humanitaria PROVIDA, la iniciativa contribuye al mejoramiento de la infraestructura comunitaria e impulsa el reconocimiento de la gestión comunitaria del agua y el derecho humano al acceso al agua potable, tareas que la organización considera fundamental para garantizar la salud, el bienestar y el desarrollo local sostenible.

La actividad se desarrolló en

el marco del proyecto “Revitalizando el desarrollo local sostenible y el idioma náhuatl con enfoque de derechos humanos en 4 comunidades de El Salvador”, que promueve el fortalecimiento organizativo comunitario, el enfoque de derechos humanos y la identidad cultural para la revitalización del idioma náhuatl pipil, proyecto que también se ve apoyado por las escuelas Kunas Nawat, en algunos distritos de Sonsonate.

El proyecto cuenta con el apoyo de la Asociación PRO-



El proyecto promueve el fortalecimiento organizativo comunitario para facilitar la revitalización del idioma náhuatl pipil, proyecto que también se ve apoyado por las escuelas Kunas Nawat, en algunos distritos de Sonsonate. Foto / Cor-

VIDA, el Colectivo El Salvador ELKARTASUNA, el Gobierno de Navarra, el Ayuntamiento de Villava Atarrabia y la Coordinadora de ONGD de Navarra, cuyo respaldo hace posible este tipo de acciones en beneficio de las comunidades.

La comunidad Dos Pueras expresó su agradecimiento a todas las organizaciones e instituciones cooperantes, así como a las juntas de agua, liderazgos comunitarios y familias que participaron activamente en el proceso.

Dimas Castellón y la memoria histórica colectiva del Movimiento de la Cultura Popular



Por: Luis Rafael Moreira Flores

En el marco de los “Diálogos de estética y realidad” en FUNDABRIL, el histórico artista popular reconstruyó la historia del MCP, una organización donde el arte no era adorno, sino un arma de combate y un proyecto de vida.

Bajo el título “Historia del Movimiento de la Cultura Popular (MCP)”, la jornada del 14 de enero de 2025 se convirtió en un viaje hacia las entrañas de la década más convulsa de El Salvador: los años del conflicto social, la guerra abierta y la esquila paz.

El protagonista de la tarde, Dimas Castellón, no llegó solo como un conferencista. Llegó como un archivo vivo, cargando con el peso y la gloria de haber sido uno de los pilares del arte militante en el país. Acompañado por figuras entrañables como Donal Paz y “Chicho”, Castellón inició su intervención rompiendo el hielo con la fuerza de la palabra cantada, recordando que, en la historia de El Salvador, la estética y la política siempre han caminado tomadas de la mano, a veces en la euforia de la marcha y otras en la oscuridad de la soledad.

Cuando el puño se hizo sonrisa

Para Dimas Castellón, el punto de quiebre fue 1980. La memoria se instaló específicamente en los días posteriores

a la multitudinaria Marcha de la Unidad del 22 de enero. En ese contexto de efervescencia y represión, surgió una canción que se convertiría en la partida de miles de jóvenes: “En cada puño alzado del pueblo hay una sonrisa, un fusil y el corazón de Farabundo Martí... y El Salvador será libre como Vietnam, Nicaragua, Cuba socialista... será libre como el sol de un El Salvador socialista”.

Esa letra, escrita por el mismo Castellón, no era solo un ejercicio poético; era una declaración de principios. El autor recordó cómo el arte popular nació del dolor, pero se alimentó de la esperanza de los procesos revolucionarios latinoamericanos. “Siempre hay un antecedente”, explicó Dimas, señalando que, para su generación, la masacre del 30 de julio de 1975 fue el fuego que templó su carácter. Un año después de aquel fatídico evento, se fundó el Grupo Maíz, la piedra angular de lo que vendría después.

El reto del sector artístico

Uno de los puntos más reveladores de la tertulia fue la reflexión sobre la dificultad de organizar al sector artístico. Para 1980, las organizaciones populares (campesinos, obreros, estudiantes) ya estaban consolidadas, pero los artistas representaban el reto más complejo. “Éramos el grupo más difícil de organizar por los egos de todas las disciplinas”, confesó Castellón entre risas cómplices de los asistentes.

Sin embargo, la urgencia de la realidad pudo más que las vanidades individuales. El sector artístico

co logró integrarse como el brazo cultural del Bloque Popular Revolucionario (BPR). Dimas rindió un homenaje necesario a figuras y lugares que la historia oficial suele omitir, como Norman Douglas y su local cerca de la Alcaldía de San Salvador, donde nacieron las primeras reuniones de los grupos.

En el MCP no hubo un “padre fundador” único. Fue un río alimentado por múltiples afluentes, la mayoría provenientes del Bachillerato en Artes: el Grupo de Teatro Maíz, TAMBA, Grupo Mayo, Yolocamba Ita, y el Taller de los Vagos (especializado en teatro obrero). A este torrente se sumaron poetas como Joaquín Meza y Miguel Ángel Chinchilla, pintores de propaganda como “El Chojo”, el mimo Tallapo y Saúl López, el inolvidable músico de “Poema de Amor”, entre muchos más.

Roberto Franco: el titiritero de los humildes

La actividad en FUNDABRIL no fue una coincidencia temporal; se realizó en el marco del 75 aniversario del natalicio de Roberto Franco, el titiritero desaparecido cuya ausencia sigue siendo una herida abierta. Donald Paz tomó la palabra para evocar la figura de “Tapia”, como le llamaban cariñosamente.

“Todos éramos prole”, afirmó Paz con orgullo. Roberto Franco venía de una familia humilde en San Ramón, vivía en una casa con piso de barro y su abuela vendía mantequilla en el mercado, haciendo el trayecto a pie para no gastar en el pasaje del bus. Esa extracción popular fue la que dotó

a su arte de una autenticidad inalcanzable para la academia tradicional. Franco aprendió el arte de los títeres con Sergio, un maestro argentino, y juntos llevaron esta disciplina a un nivel de incidencia social sin precedentes. Crearon un taller de seis meses que transformó la visión del grupo. En este contexto nació “La Rana”, un personaje de trapo que, según los ponentes, se volvió más relevante para la moral de la revolución que muchos comandantes guerrilleros. La sátira de Franco no perdonaba a nadie: recordaron con humor la parodia de un partido de fútbol entre el equipo “Alianza” (obreros y campesinos) y el “Fas-cistas”.

El teatro de calle y la supervivencia en la guerra

El MCP no se presentaba en teatros con alfombras rojas. Su escenario era la calle, los sindicatos, las comunidades de tugurios, la UES, la UCA y el Infamen. Llevaban la sátira social a donde el pueblo estaba, sobreviviendo gracias a las “cuchumbiadas” o las colectas en gorras. Incluso, recordaron momentos surrealistas y hermosos, como cuando fueron invitados a Suchitoto para acompañar una boda colectiva de guerrilleros, celebrando el amor en plena guerra.

Sin embargo, el compromiso tenía un precio alto. “Todos estábamos en actividades permanentes, así nos jugábamos la vida”, sentenció Dimas. Tras la primera ofensiva de 1981, el MCP tuvo que desaparecer de la vida pública en El Salvador. “Ya no podía-

mos dar la cara porque estábamos quemados”, explicó. Muchos partieron al exterior para recaudar fondos para la guerra, mientras que otros, como Dimas y Franco, recibieron la misión de agrupar a nuevas organizaciones como Guinama, lo que daría paso a la fundación de ASTAC (Asociación Salvadoreña de Trabajadores del Arte y la Cultura).

Identidad, radicalización y el cierre de un ciclo

La tertulia también abordó las tensiones internas. Dimas relató con crudeza cómo, en medio de la complejidad de la guerra, intentaron matarlo cinco veces, por las luchas de identidad y hegemonía entre organizaciones. A pesar de los peligros, la mística se mantuvo. Donald Paz recordó a Raúl (Beto-ven), quien daba clases de música y compartía todo su salario para que el colectivo pudiera comer. “Tuvimos un sueño colectivo”, resumió Paz, destacando que mientras otros sectores tenían luchas reivindicativas gremiales, el MCP no pedía nada para sí mismo; su compromiso era la liberación total.

Dimas Castellón cerró la jornada con una declaración que resonó en los asistentes: “No éramos un grupo para animar un evento político, éramos líderes políticos, organizadores, fuimos la vanguardia”. Con la misma guitarra que le ha servido de “arma de combate” durante más de cuatro décadas, entonó “Chicha Chichita”, el himno de los obreros. Al final, la tertulia no solo fue un ejercicio de memoria histórica, sino un recordatorio de que el arte, cuando nace del piso de barro y se nutre del ideal, es indestructible. Dimas, a quien Donald Paz describió como “un poeta del pueblo que sigue en su revolución”, dejó claro que la fiesta popular por la que tanto cantaron sigue siendo una asignatura pendiente, pero la música popular sigue sonando.

Cinco demócratas del Congreso de EEUU en la mira

Washington/
Prensa Latina

La administración de Donald Trump investigó ayer a cinco demócratas del Congreso de Estados Unidos tras la difusión de un video en el que instaban a los miembros del ejército a no seguir órdenes ilegales.

Los legisladores afirman haber recibido consultas del Departamento de Justicia después de aparecer en el mencionado video publicado en redes sociales, una medida que consideran constituye una intimidación política.

Los representantes demócratas Chris Deluzio y Chrissy Houlahan de Pensilvania y Maggie Goodlander de New Hampshire anunciaron la víspera que recibieron las notificaciones del Departamento de Justicia.



cía (DOJ).

También la senadora Elissa Slotkin y el representante Jason Crow de Colorado dijeron que la fiscal federal principal en Washington DC, Jeanine Pirro, se comunicó con ellos para entrevistarlos.

La semana pasada, el Pentágono anunció medidas para degradar al senador Mark Kelly de Arizona en su rango en

la Marina y además recortar su pensión militar por su aparición en el video.

Pero esta semana, Kelly demandó al secretario de Defensa Pete Hegseth argumentando que la medida que intentan aplicarle es inconstitucional.

Los congresistas publicaron el video de 90 segundos en noviembre en el que exhortaban a los miembros del servicio mili-

tar que «deben negarse a cumplir órdenes ilegales».

El presidente Trump los acusó el pasado año de «CONDUCTA SEDICIOSA, punible con la MUERTE».

Los congresistas advirtieron, en respuesta a la administración, que las investigaciones del DOJ tienen motivaciones políticas, así lo confirmó Deluzio en un comunicado.

«Es obvio que esta administración está involucrada en una campaña de acoso contra sus rivales políticos» enfatizó el representante por Pensilvania al advertir que «no se dejará intimidar».

Por su parte, Houlihan argumentó que fueron blanco de ataques «no porque dijéramos algo falso, sino porque dijimos algo que el presidente Trump y el secretario Hegseth no querían que nadie escuchara», resató el diario The Hill.

En el video publicado en re-

des sociales, los demócratas del Congreso —todos ellos veteranos militares o exanalistas de inteligencia— acusaron a la administración Trump de «enfrentar a nuestros militares uniformados y a los profesionales de la comunidad de inteligencia contra los ciudadanos estadounidenses».

«Nuestras leyes son claras. Se pueden rechazar las órdenes ilegales... Deben rechazar las órdenes ilegales. Nadie está obligado a cumplir órdenes que violen la ley o nuestra Constitución», señalaron. Aunque no especificaron a qué órdenes se referían, el audiovisual salió en momentos de fuerte crítica a la campaña de Trump contra embarcaciones, supuestamente vinculadas al narcotráfico hundidas durante meses en aguas del mar Caribe y del océano Pacífico oriental.

Putin expresó solidaridad con Cuba por defender su soberanía

Moscú/Prensa Latina

Rusia patentiza su solidaridad con Cuba que defiende su soberanía cueste lo que cueste, dijo este jueves el presidente, Vladimir Putin, durante la ceremonia de la entrega de cartas credenciales con nuevos embajadores

“Quiero destacar que con Cuba nos unen unas relaciones verdaderamente sólidas y amistosas. Siempre hemos brindado y seguimos brindando asistencia a nuestros amigos cubanos y nos solidarizamos con su determinación de defender su soberanía e independencia con todas sus fuerzas”,



dijo el mandatario al recibir las cartas credenciales de nuevos embajadores. La ceremonia donde el jefe de la misión diplomática cubana en Moscú, Enrique Orta, presentó sus credenciales junto a otros 35 plenipotenciarios se desarrolló este jueves en el Salón de San Alejandro Nevski en el Gran Palacio del Kremlin. Además del representante de la nación caribeña, también presentaron sus cartas credenciales otros cuatro jefes de legaciones diplomáticas latinoamericanas como Brasil, Colombia, Perú y Uruguay. En otro momento de su intervención, Putin refirió que “la seguridad de algunos países no puede asegurarse a expensas de otros, debe

có el presidente ruso. Igualmente destacó que Rusia está a favor de fortalecer la función rectora del sistema de la ONU en los asuntos internacionales, y recordó que la organización celebró su 80 aniversario el año pasado.

En ese entonces, los predecesores rusos, tras ganar la Segunda Guerra Mundial (1939-1945), «lograron unirse, encontrar un equilibrio de intereses y acordar las normas y principios fundamentales de las relaciones internacionales, que se consagraron en la Carta de las Naciones Unidas en toda su totalidad, integridad e interconexión», acotó Putin.

VIEJAS MEDICIONES INJUSTAS; SOBRE RIQUEZA Y BIENESTAR

“La grandeza para poder sentirse uno embellecido, no se enseña ni se adquiere, se cultiva internamente con aire donante y místico horizonte. Esto se consigue, con más poética que política; es decir, avivando el calor de hogar como brío cooperante y con una educación en familia, que nos despierte hacia el fraternal cambio”.



Víctor CORCOBA HERRERO/
Escritor
corcoba@telefonica.net

El proceso de globalización de este mundo nuevo, nos llama al entendimiento, ofreciéndonos la posibilidad de una gran redistribución de la riqueza a escala planetaria, lo que requiere de todos nosotros una buena gestión, comenzando por un total desprendimiento de lo mundano. Por desgracia, la realidad suele llamarnos al orden, siendo testigos del incremento de la pobreza y la desigualdad, contagiando asimismo con una crisis a todo el mun-

do. A poco que nos adentremos en las diversas situaciones, seremos testigos de las consecuencias de nuestro fracaso actual, sobre todo a la hora de equilibrar las dimensiones económicas, sociales y medioambientales del desarrollo. Comencemos a darle valor al bienestar humano, siendo más éticos y responsables.

Lógicamente, esto significa que los dinamismos del progreso deben gestionarse, superando la idolatría del beneficio y poniendo siempre al individuo y a su impulso sistémico en el centro. Lo frágil es lo que debe importarnos y ponernos en movimiento, con una actitud más benigna y solidaria, jamás egoísta o excluyente. En efecto, porque todos compartimos idénticos espacios; en consecuencia, hemos de asegurarnos que las novedades sean tratadas con hábito colectivo y desvelo amistoso. Reconocer nuestra común humanidad nos insta a ser más alma que armadura, para sustentar la savia y sostener el aliento viviente, sin andares interesados, para no agotar los recursos del planeta, de los que todos somos parte.

Despoblémonos de mediciones injustas y poblémonos de amor verdadero; ese que se dona sin esperar recompensa alguna, pero que aminora tensiones e incertidumbres, sobre todo ante el deterioro de los ecosistemas y la pérdida de biodiversidad, el aumento de los conflictos y la inseguridad alimentaria, sumado todo ello a las desigualdades históricas, que nos dejan sin conciencia para hacer propósito de enmienda. La vida no es para que la vivan los privilegiados, es para que la disfrutemos todos los seres, lo que nos demanda a implicarnos mutuamente. La cuestión, por tanto, no debe quedar únicamente en manos de las élites políticas, científicas o académicas. Jamás olvidemos, pues, que nadie es más que nadie, para colaborar y cooperar por un orbe más justo.

La creatividad nos regenera realmente, conectando pulsos y pausas diversas, es más celeste que mundana. Trabajarla en comunión y en comunidad es como se avanza. Muchas veces es cuestión de estar en guardia como auténticos cultivadores del edén poético, sobre todo para asegurarnos de que, cuando se satisfagan las necesidades más complejas, no se descuiden las vitales. Este atropello general hace que las personas se vean privadas de lo necesario y sumergidas en las cosas accesorias. Hoy más que nunca, tenemos que mostrar empeño en que un mayor adelanto de la civilización, pasa por universalizar la salud, el capital social y la calidad del medio ambiente; contribuyendo de manera integral, a la realización de la persona, como ser pensante con libre voluntad.

En el fondo, todos somos cantautores de belleza, lo importante es conseguir expresar lo creado, el níveo reflejo del esplendor que durante unos instantes brilla ante los ojos del espíritu condescendiente. Así, mientras cada contienda nos destruye mar adentro y no deja a nadie preservado, el amor y el deseo son las hélices del soplo de las magnas hazañas. La grandeza para poder sentirse uno embellecido, no se enseña ni se adquiere, se cultiva internamente con aire donante y místico horizonte. Esto se consigue, con más poética que política; es decir, avivando el calor de hogar como brío cooperante y con una educación en familia, que nos despierte hacia el fraternal cambio. Porque el vigor no lo da sólo el dinero, que también, pero aún más soñar; como no es sólo existir, es además asistir.

Diario Q Latino

135 años Informándote y seguimos

Una publicación de Diario Co Latino, SAS

www.diariocolatino.com, [@DiarioColatino](https://facebook.com/diariocolatinoderl)

Francisco Elías Valencia
Director General
Teléfono: 79302359
Correo: franciscoeliasvalencia97@gmail.com
ventas@diariocolatino.com